

Edito



L'hématologie marocaine a commencé en 1980 avec deux hématologistes cliniciens. Depuis, 52 médecins ont été formés en hématologie clinique au SHOP (Service d'Hématologie et d'Oncologie Pédiatrique) de Casablanca. Certains ont embrassé la carrière hospitalo-universitaire (11 enseignants répartis entre les CHU de Casablanca et Marrakech), d'autres enseignants ont été affectés à la santé publique (Tanger, Tétouan, Fès, Safi, Béni Mellal, Settat, Marrakech, Meknès, Agadir, Oujda). La plupart de ces derniers sont responsables de CRTS et ont une activité clinique. Toutefois, les hémopathies malignes sévères (leucémie aiguë, ...) sont toujours orientées vers le CHU de Casablanca ou de Marrakech. Le CHU de Rabat a également commencé une formation des hématologistes cliniciens, mais uniquement à l'Hôpital militaire.

En 2010, il y a eu création de la Société Marocaine d'Hématologie (SMH) (dont le premier bureau a été présidé par le Pr. Quessar) et de l'Association des Hématologistes Privés (APH), lesquelles ont beaucoup contribué à l'essor et à l'épanouissement de l'hématologie.

L'hématologie clinique est plutôt une spécialité universitaire. Le secteur privé est très peu représenté en France ou dans les pays occidentaux, alors qu'il s'est très bien développé au Maroc avec actuellement de nombreux médecins privés qui se sont installés à Tanger, Tétouan, Fès, Meknès, Rabat, Kenitra, Marrakech, Agadir et à Casablanca et Rabat.

Au SHOP de Casablanca, la prise en charge des hémopathies malignes constitue une orientation et une activité principale. C'est ainsi que ce service était initialement la structure principale du pays pour soigner les leucémies aiguës myéloblastiques (150 à 200 malades par an). Toutefois, le CHU de Marrakech avait commencé à prendre en charge 10 à 20 malades par an, et très peu dans le secteur privé.

En matière de lymphomes, il y a tout un programme (comité lymphome) en cours, parrainé par Pr. Quessar, pour rendre le diagnostic et le traitement équivalents à ce qui se fait à l'échelle internationale, et ceci grâce au soutien de l'association Agir et de la Fondation Lalla Selma pour la prévention et le traitement des cancers, qui permettent l'accès aux médicaments innovants, très coûteux et qui sont actuellement disponibles au Maroc.

Le challenge de l'hématologie au Maroc a bien réussi. Actuellement, même l'allogreffe, initiée au SHOP en 2010 et au CHU de Marrakech en 2012, a pu prendre son envol à Casablanca depuis 2016 grâce au dynamisme et à la persévérance du Pr Quessar (plus de 50 malades de 2016 à 2020). Pr Quessar a pris son bâton de pèlerin pour aller initier également l'allogreffe de moelle à l'Hôpital d'enfants de Rabat et à l'Hôpital Cheikh Zaid.

Depuis 1980, nous sommes passés de deux hématologistes à plus de 100 actuellement, d'un seul service formateur (CHU de Casablanca) à plus de 3 centres (CHU Marrakech, Hôpital Militaire Rabat, Hôpital cheikh Khalifa Casablanca).

En plus de ces structures, les hémopathies peuvent être prises en charge également au CHU d'Oujda, au CHU de Fès, à l'Hôpital Universitaire Cheikh Zaid, l'Hôpital Cheikh Khalifa et bientôt au CHU de Tanger, Agadir et les hôpitaux militaires Meknès et Marrakech.

Aujourd'hui, nous sommes arrivés au maximum de la prise en charge des patients. Pour l'améliorer et progresser encore, il est indispensable que les hématologues puissent bénéficier du développement de la biologie, car aujourd'hui ce sont les outils biologiques, l'immunophénotypage, la biologie moléculaire, la cytogénétique, les micro array, ... qui sont maintenant réalisables au Maroc et qui permettent de fixer le pronostic et d'asseoir des indications thérapeutiques. Un partenariat clinicien-biologiste est indispensable et urgent.

Je conclurai par un mot positif. Actuellement, la réalisation d'autogreffe de cellules souches périphériques est réalisée de manière routinière dans de nombreux centres publics et privés au Maroc. L'allogreffe de cellules souches est réalisée au CHU de Casablanca, au CHU de Marrakech, l'Hôpital d'enfants du CHU Avicenne, à l'Hôpital Cheikh Zayd, à l'Hôpital Cheikh Khalifa de Casablanca, l'Hôpital Mohamed VI de Bouskoura ainsi qu'à l'Hôpital militaire de Rabat.

Pr. Said BENCHEKROUN

Ex Président de la Société Marocaine d'Hématologie
Ancien Chef de Service d'Hématologie et d'Oncologie Enfants-Adultes,
Hôpital 20 août 1953, Casablanca
Président de l'Association Agir
Directeur de spécialité hématologie clinique à l'UM6SS